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家园

地处北京美术馆后街七七文创园内的“无用
生活空间”，是理解马可及其作品最重要的一扇
窗口。

2014 年，创设“无用”品牌已经 8 年的马可，决
定在北京开设“无用生活空间”。这是品牌形成以
来第一个，也是迄今为止唯一一个对外开放的实
体空间。

空间分为三部分，展厅、真味、家园，共占地
1000 多平方米。展厅常年举办各种公益民艺展，
主题大多是文化、艺术类，陈列的物品大多是马可
从全国各地搜集而来的，公众免费参观、无需预
约；“真味”是有机素食体验空间，为人们提供各种
非转基因、无化学添加剂的天然食材和素食品。

“家园”则是“无用生活空间”最重要的一部
分，也是全国唯一销售和展示马可设计创意的“无
用”出品的所在地。尽管如此，“家园”却不是传统
意义上的门店，因为马可明确要求“无用生活空
间”的工作人员不能用竭力促销的形式让顾客购
买物品。

每个预约到访的客人，在无用工作人员也就
是“生活顾问”的带领下，从一扇百年历史之久的
窄窄的门开始参观，感受马可亲自设计、打造的心
中的理想国：粗糙斑驳的老旧木地板、南方的火
塘、北方的土炕……“家园”90%以上的建筑材料
采用天然石材、旧木等回收再利用材质，院内设计
也是如此。挑高近 6 米的客厅，其地面是下沉式
的设计，院墙为夯土式，据说其材料来源于整平地
面时的泥土。按层高设计的窗户则给客厅带来了
充足的光线，一片豁然开朗，其他部分则按一个

“家”全部功能分区，如冥想室、厨房、起居室、儿童
房、卧室、浴室等。

在这其中，无用工作室出品的服装、家纺、家
具、家居生活用品等，被“合理”地安排在每一个空
间，参观的人既可以当做艺术品参观欣赏，也可以
询问或购买自己喜欢的物品。只不过，即使有意
购买的顾客再有钱，也不一定能当场拿走自己想
买的，手作衣裳的制作工时长、产量低，如果下达
订单定制，最早也是要一两个月以后才能拿到。

例外

长达两个月及以上的等待时间，并不是马可
刻意为之的。而是因为“无用”工作室出品的每一
件衣服，从组织纹样、织机织布、缝制布料再到植
物染色，都是手工完成的。如果赶上天气不好导
致染色不稳定等情况，顾客拿到衣服的时间还会
延长。

“我们从原材料采集到手工制作成品，全部取
材自然、物尽其用，最终回归自然。”马可说。她希
望，为渴望探寻生命本质、回归返璞生活的人们提
供全天然、零污染、手工制作的良心出品。

对于当时的马可来说，这无异于一场彻底的
转身。那时，作为“例外”品牌的创始人和设计总
监，马可在商业上的成功是巨大的。“例外”是中国
服装行业里独树一帜的设计师品牌。它所诠释的
独特东方美，展现出与当时截然不同的设计感，成
为不少追求自由、个性独立的知识女性的衣装首
选。“例外”不仅销售业绩一路增长，而且全国的专
卖店开到了 100多家。

不过，就在“例外”如日中天之际，马可却感觉与
自己的理想越来越远。她对创业初衷的坚守——对
品牌文化与精神含量永远重于经济利益的信念，
让她与合伙人在经营理念上的分歧逐渐加深至无
法弥合。她回忆那时的生活说：“我主张品牌健康
缓慢良性地成长，反对急速扩张，我不想以透支品
牌长久未来的方式来追求商业利润。”

2006 年，马可下定决心，离开“例外”，创办
“无用”。几乎所有人都不看好这个决定。连马可
的妈妈都急坏了，语重心长地警告她：“你这是违
背历史潮流的做法，是倒退。现代社会已经用机
器取代了人力，这么好的缝纫机，一天能做好几件
衣服，你非要跑去手缝衣服，几个月做一件，你是
不是疯了？”

当然没有。只是马可有她自己内心的坚持和
想法。在一篇写于 2007 年的文章《我对服装设计
师身份的认识》中，马可这样阐述自己的内心：“我
不满足于服装在生活中的实用性和装饰性，我深
信最伟大的最高尚的创作动机应该是出于‘关心
人’，对‘人’本身的终极关怀—关心人的情感、关
心人的精神世界。这种关心包含了爱，但比爱更
为宽广，更无条件。”

对于马可来说，服装只是一个载体，她的思想
是核心。她想通过“无用”传达对自我精神层面的

关注和满足，以及人性深处最本质的东西，那种无
论科技和经济发展到何种程度都依然是人们内心
深处最渴望的永恒不变的东西。如同布道一般。

“我想做些眼前未必有用但以后会有价值的
事，我想把人们眼中无用的东西变得有用，我想人
们不再以是否有用作为取舍的原则。”马可说。

引领

在“无用”空间，卖的最便宜的产品是茶籽粉，
十几二十元一斤，用来清洗碗碟，是化学洗洁精最
好的天然替代品。其余物品大多标价数千元或万
元以上。

很多人评论质疑，既然号称天然环保，衣服为

何卖这么贵？表面上节制的生产模式，实际上售
卖的都是“超奢侈品”，这本身难道不是一种矛盾？

但马可的内心并不纠结。在她看来，最重要
的是看在产品的制作生产过程中有没有给地球带
来污染或破坏。这是第一位的，而价格是其次的。

“低价位的产品，背后的污染是非常可怕的。
高价位的服装，意味着有更多的空间去做环保。

‘无用’采用的全部是 100%纯手工缝制和植物染
色，成本很高。而大众层面消费的服装，都是化学
染色。而化学染色之间的差别也是很大的，越低
档的产品选择的染料等级越低，对江河、地下水等
的污染也相应越高。”马可说。

马可告诉记者，她曾经在北京的商场里看到
一条特别短的名牌连衣裙，标价一万五。衣服金
光闪闪，化纤材质，针脚也是机器做的。和这样的
衣服相比，马可觉得，“无用”手作衣裳比这样的国
外时装性价比高很多，购买一件“无用”，可以支持
手工艺人，让他们有收入，还可以支持环保。最重
要的是，“无用”的衣服能让所穿之人处在一个真
实的状态。

“当你知道，某件衣服是某些人专门为你而做
的时，内心会赋予它更多意义。”马可说。

曾经也有人向马可提议，手工织布、天然植物
染布的周期太漫长了，不如在“无用”的生产线之
外，另创一条相对低端的产品线，可以用机器加以
辅助，仍然传递同样的着装理念。

马可拒绝了。她对自己坚持的东西态度坚
决 ，执 意 做 到 最 好 。“ 当 你 做 到 最 好 的 时 候 ，就
会 给 整 个 行 业 启 示 与 引 领 。 原 来 还 可 以 这 样
做 服 装 ，一 个 中 国 原 创 品 牌 最 重 要 的 是 有 态
度 ，有 所 为 有 所 不 为 ，为 整 个 行 业 指 出 发 展 方
向。”马可说。

如今，“无用”品牌中所引领的那些选用棉毛
丝麻，将衣物做旧、超码处理，并且放弃机械化的
流水线，而是纯手工制作的方式，正在被越来越多
的商家所模仿，也得到了越来越多顾客的认可。

自成立以来，“无用”的顾客逐渐增长，他们大
多从事文化艺术工作，年龄层分布较广，从 20 多
岁到 60 多岁。按照商业逻辑来看，这可能反映了
品牌定位不够聚焦，但马可觉得，这恰恰说明了，
每个年龄层中，都有崇尚自然环保理念的人。马
可还发现，顾客中多了一些经济能力普通的人群，
这让她感觉很欣慰。

“其实，每个季度有三四套衣服就够了。因为
无论有多少衣服，最经常穿的不过只有几套。很
多人每年都花数万元在衣服上，常常换、常常扔。
那为什么不能接受花同样的钱，买三五件有品质
的衣服，代代相传呢？”马可说。

重生

一定程度上，马可所做的事情，是在帮中国传
统手工艺重获新生。

在“无用”珠海工作室，有三四十名顶尖手工
艺人，这些都是马可在各地调研期间“挖掘”出来
的人才。她给这些手艺人一份稳定的工作，这些
手艺人将自己祖祖辈辈传承下来的手艺回馈到每
一件“无用”出品中。

在马可看来，“无用”是一座桥梁，一端扎在中
国最广大的农村、偏僻的村落；另一端扎在中国最
中心的大城市，帮助了两群人。“运用古老的技艺，
设计出具有美感、讲究造型的国际化产品，以优质
设计及品质大大提升了产品的价值，提高了手艺
人的收入，也让城市人用上饱含情感、回归本真的
物品，过上远离物欲、返璞归真、自求简朴的心灵
生活。”

马可希望为中国传统手工艺开辟一条高端之
路。“手工的价格就不应该低，粗制滥造的廉价商
品恰好是让手工艺迅速消亡的直接原因。”

至于传承，马可觉得，让手工艺人富裕起来，
是手工艺传承下去的最好方法。“不大可能强迫年
轻人学习，一个做土陶的爸爸，穷了一辈子，儿子
肯定不乐意接班。只有父亲先靠着这门手艺获得
了高收入，儿子就会自愿传承了。”

在全国各地，一个更为松散的手工艺人网络
也在维系着，数量大约一两百人，有的是纺纱的，
有的是织布的，有的是做羊毛的，有的是做土陶
的，有的是做金属工艺的，他们分属不同的门类，
但都是各自领域的顶尖人才。每当“无用”有订单
需要时，就交给相应的手工艺人来做。

如今，马可将自己三分之一的时间花在了乡
村。每当确定了新的手工艺调研课题，她就会带
领“无用”团队的年轻人到乡下去。那里，会让她
感到舒适、平静以及感动，就像回家一样。

马可想起一次田野调查时，她住在一个农户
家里，晚上，听到女主人为了给孩子和丈夫添件过
年的新衣坐在织布机前劳作到深夜。那单调而有
力的声音，让马可心里特别感动，这样的机杼声曾
在中国大地上回响了千万年，现在却逐渐退出了
我们的生活。时代前行洪流中，总有些东西是永
恒不变的。正如马可自己，她在敞开的世界时尚
大门前转身，说放下就放下了。如今，走在使命道
路上的她，背负着自己对于过去的责任、现在的责
任、未来的责任，笃定前行。

改
变
潮
水
的
方
向

服装设计师马可女士，是
超越行业界限、跻身国人心中
的民族品牌代表人物。她曾
在一夜之间被国人熟知，可是
盛名之下，马可却出乎意料地
低调，不喜欢抛头露面，很少
接受媒体采访，更不会在公开
场合主动提及自己那些独特
的设计服装的经历。

所 以 ，当 她 欣 然 接 受
采 访 邀 约 时 ，记 者 的 心
中 不 免 有 些 紧 张 与 忐

忑 。 担 心 好 不 好
交 流 ，更 担 心 准 备
的 时 间 太 短 ，采 访
会不会失败。出乎

意 料 的 是 ，马 可 女 士 为 人 十
分 谦 和 。在微信上，她直接
表达了欣然立刻接受采访的
原因：“无用是一个 100%的环
保名牌，我也是一个坚定的地
球母 亲 捍 卫 者 ，为 了 保 护 地
球 生 态 环 境 ，我 会 竭 尽 全
力 。 大 家 都 是 为 了 一 个 共
同 的 目 标 在 努 力 ，殊 途 同
归，都是同道中人。”

沟通好第二天的采访
时 间 ，她 建 议 记 者 先 去

“ 无 用 ”空 间 参 观 ，
这 是 了 解 她 和“ 无
用 ”品 牌 的 一 扇 窗
口。

前言

◆本报记者王琳琳
服
装
设
计
师
马
可

前两天，一则“煎饼果子面皮直径应该
在 38 厘米~45 厘米之间”的新闻，引发了很
多人的关注。有的网友调侃，“手里正拿着
一个，有点紧张，请问是直接吃还是先阅读
相关文件在指导下食用？”有的网友质疑，

“难道要拿个尺子量一下看是否标准再决定
是否购买吗？”还有的网友单从新闻本身的
角度发表了自己的意见，表示小吃讲究手
感，有了标准会不会不好吃了。

原来，刚成立没多久的天津市餐饮协会
煎饼果子分会，日前制定出台行业标准《天
津 市 地 方 传 统 名 吃 制 作 加 工 技 术 规 范
天 津 煎 饼 果 子》，不 仅 规 定 了 煎 饼 果 子 薄
饼直径及厚度，还规定了煎饼果子的原料、
辅料、制作场所及设备要求，并建议制作完
成后应在两个小时内食用等。

如此事无巨细，难怪引来一众网友的调
侃。其实，早在分会成立之初，透露要制定
这个标准时，就引发了一波热议。那为什么
煎饼果子分会还要如此“较真”，真正付诸行
动呢？

煎饼果子分会秘书长在接受媒体采访
时回应称，煎饼果子也有正宗和不正宗之
分。正宗的煎饼果子，面皮必须是绿豆面、
小米面加五香粉混合而成，里面夹的东西必
须是果子或薄脆。现在，市面上很多煎饼果
子加了花生、生菜、火腿甚至辽参等五花八
门的配料，制作十分“任性”“随意”，失去了
传统的味道。

他强调，制定这一标准的目的并不是把
煎饼果子变成肯德基这样标准化的快餐，而
是为了让天津煎饼果子在传统化、统一化、
标准化的道路上走得更远。也就是说，成立
分会、制定标准，主要是对那些“五花八门”
的配料进行规范。

在天津人眼中，煎饼果子是有历史沉淀
的一种深入骨髓的生活方式，经过漫长时间
的浸润，已成为“神圣不可侵犯”的文化信
仰。煎饼果子至少有 600 年的历史，2017 年
还成功入选天津市第四批市级非物质文化
遗产名录。

此次煎饼果子分会试图通过制定团体
标准，对其进行规范，以改变目前五花八门
的现状，恢复煎饼果子的传统小吃面目，其
出发点是好的，还可以在流程上对业内人士
进行督促，传承技艺。但为何还是引发诸多

人的争议？从各方反应来看，公众更多的是
担忧在各种规范、标准的“约束”之下，我们
的饮食文化是否会变得单调起来。

本来，小吃最吸引人的地方，就在于它
的差异性，是走街串巷时每每吃到的那股惊
艳，而不是满大街都一个味。这也是小吃的
活力所在。人们在传承中创新，在创新中发
展，衍生出具有独特韵味的中华美食文化，
但汇聚在一起，文化积淀由此而来，共同构
成了地域文化的独特性。

如今，社会迎来了一个标准化时代，几
乎所有行业都在推行标准化，这股风也刮到
了非物质文化遗产的保护当中。近两年，除
了煎饼果子，还有很多名小吃走上了标准化
之路。银川公布了“羊杂碎技术规范”，扬州
出台了“三头宴制作技艺团体标准”，还有扬
州炒饭、重庆小面、沙县小吃等经典样式，也
纷纷出台了官方盖章认定的“标准化”。

然而，非遗保护标准化只能说是一种有
效的方法和途径，但 绝 不 是 唯 一 ，不 是 所
有 的 非 遗 保 护 项 目 都 适 合 用 这 样 的 方
法 。 煎 饼 果 子 等 小 吃 ，堪 称 是 草 根 饮 食
文 化 的 代 表 。 它 的 保 护 与 传 承 ，绝 不 是
用 几 条 标 准 框 框 规 定 或 约 束 就 能 主 宰 得
了 的 。 真 想 保 护 和 传 承 ，离 不 开 孕 育 其
的 土 壤 ，离 不 开 那 片 土 地 上 充 满 活 力 与
创 造 力 的 人 。 正 像 用 嫁 接 的 方 法 可 以 产
生 树木的新品种，但这些新品种的诞生绝
不可能离开原有的根木。

只有保护好独特性，才能实现文化的多
样性。多样性损失多少，非遗的文化精髓就
会损失多少。对于饮食为代表的非物质文
化遗产来说，尤其如此。因为真正流传千古
的味道，不在标准框框间，而在广大老百姓
的心中。

莫因标准化，失了多样性
◆王琳琳

楼上听涛

上个世纪 90 年代，河北作家何申、谈
歌、关仁山推出了一系列贴近百姓、关注现
实、揭示矛盾的文学作品，受到文坛关注和
读者好评，被评论界称为河北文坛的“三驾
马车”。多年来，他们不断将笔触聚焦城乡
沃野，推出了不少现实主义力作，尤其是现
已担任河北省作协主席的关仁山，陆续出版
了《大雪无乡》《天高地厚》《白纸门》《日头》

《麦河》等有影响力的作品，充满了理性反思
与人文关怀，呈现出大气升腾的艺术风范。

2017 年年底，关仁山推出最新长篇小
说《金谷银山》，讲述燕山脚下白羊峪村青年
农民范少山带领乡亲们走上绿色生态致富
路的故事。小说主人公范少山相信绿水青
山就是金山银山，坚持发展生态农业，即使
面对乡亲们的不解和责难，也毫不退缩，用
市场来说话，让时间来验证。小说将京津冀
协同发展作为文学发生背景，将传统农业观
念与现代农业观念的冲突表现得淋漓尽致，
在矛盾冲突中挖掘人物性格，塑造了一位感
情饱满、性格丰富、形象真实的新式农民形
象，同时也反映出中国农村的发展已经进入
一个新时代。

关仁山能够取得今天的创作成就，离不
开他多年深入生活的扎实积累。当他步入
文坛之初，同为河北唐山老乡的著名作家管
桦欣赏关仁山的才气，送他一幅书法：“扎根
乡土，热爱生活”。没想到，这句话打下了他
日后创作的基调。他始终坚持沉到基层深
处认知生活。上世纪 90 年代，关仁山在唐
山黑沿子镇涧河村挂职副村长，跟着渔民出
海，去农民家里聊天，身上揣着小本，随时采
访记录。几个月后，“雪莲湾风情”系列小说
的开篇《苦雪》脱颖而出，刊发于《人民文学》
并获年度小说奖。1997 年，关仁山被聘为
广东文学院合同制作家，到佛山市罗村镇挂
职副镇长。2001 年，关仁山想了解土地规

模经营和现代农业生活，又主动要求到河北
唐海县挂职副县长，与那里的基层干部和农
民 3 年的朝夕相处，收获很大，促使他写出
了长篇小说《天高地厚》。关仁山说，人民不
是喊在嘴上的，而是要记在心中，父老乡亲
就在我们的身边，他们的喜怒哀乐，他们的
命运起伏，都会让我们牵挂和动情。

关仁山不仅是一位深入生活、善于思考
的作家，还是一位书画家，现任职中国作协书
画院副院长。有一次，文朋诗友在京相聚，关
仁山在座。我知道他近年来在文学创作之
余，书画创作颇丰，尤其他画的葡萄和白牡丹
是一绝，在唐山、石家庄等地办过画展，于是冒
昧开口，想跟他求一幅白牡丹。我想，他若答
应自然最好，如果拒绝了，也可以理解，毕竟他
画的白牡丹已然价值不菲。过了几日，竟然
收到了他寄来的快递。我激动地打开，里面
是一幅四尺白牡丹，气韵生动，跃然纸上，让人
爱不释手，他在画上题跋“大雅吉祥日，飞花开
吕家”，以贺我女儿出生，令我感动不已。

关仁山的白牡丹一直受文坛推崇，作家
尧山壁在《关仁山的性情书画》一文中说：

“关仁山的画法很特殊，别人画红牡丹和黄
牡 丹 居 多 ，他 画 的 是 白 牡 丹 ，这 真 的 不 多
见。他的画给我们清雅之感。他画的《清心
可鉴，文苑繁荣》，一幅画，可谓寓意深远。
牡丹是落叶小灌木，生长缓慢，株形小，有丛
有独，有直有斜，有聚有散，各有千秋。他的
画法是清雅一色，这是挑战，他用笔先蘸淡
草绿，笔尖蘸少量藤黄点出花蕾，其中花苞
一笔两笔点出即可，结果就花朵绽放，有单
瓣，有重瓣，千姿百态，显示出画家的真性
情，以求达到绘画精神之所在。”

在今天的文艺百花园中，关仁山是难得
的在书画和写作方面都具有很高造诣，这让
他有了不同于一般作家的敏锐度，也给他的
人生涂抹出了不一样的风景。

诗画双绝关仁山
◆吕振

悦·读


